

Le monument du roi Albert à Gryon

L'inauguration du monument au roi Albert, élevé devant le chalet que les Belges possèdent à Gryon, sur le chemin d'Anzeindaz, s'est faite, dimanche, en présence d'une foule d'amis venus de près et de loin. Ça a été une fête charmante de l'amitié belgo-suisse. Dès le matin, au fur et à mesure que la bise nettoyait le ciel, un grand auto-car belge, des automobiles particulières, le chemin de fer électrique amenaient à Gryon les invités des colonies belges et suisse, des Anciens combattants et Invalides de guerre, des anciens internés en Suisse.

Le beau chalet, très confortable, qui maintenant est ouvert toute l'année sous la direction de Mme et M. Ravy, était décoré aux couleurs belges et luxembourgeoises et de l'écusson vaudois ; on s'affairait à la cuisine. MM. Dehant, E. Graf, M. Schmidt-Hély, de Lausanne, recevaient leurs hôtes avec une grande cordialité. Des membres du Club alpin belge étaient présents, qui avaient couché sous la tente et qui séjourneront à Gryon, bientôt remplacés par d'autres alpinistes.

A cette fête charmante, fête de l'amitié et du souvenir, ont participé S. E. le comte d'Ursel, ministre de Belgique à Berne, et Mme d'Ursel, Mlle et M. R. de Cérenville, consul de Belgique à Lausanne, M. Elter, consul du Luxembourg à Lausanne, MM. M. Bujard, conseiller d'Etat, Albert Blanc, préfet de Lausanne, Badoux, député d'Aigle, Jaeger, syndic de Gryon, Croset, syndic de Bex, A. Krafft, président des Amitiés gréco-suissees à Lausanne, Mlle L. Nyffenegger, vice-présidente du comité vaudois d'hospitalisation des Belges, Mme M. L. Payot, Mme Brautigam, représentant la Lessive de Guerre et In Memoriam, auxquels se joignirent MM. Buffaitterie, vice-consul de France à Lausanne, et Gavillet, trésorier de l'Union des Mobilisés français à Lausanne.

Les uns déjeunèrent à Gryon, les autres pique-niquèrent au chalet, et à 14 h. 30, tous se réunirent dans le pré incliné où se dresse le monument, que voilait un drapeau belge. MM. Reindorf (Renens) portait le drapeau de la Société royale l'Union belge de Lausanne, et Cornet (Yverne), celui de l'Union des combattants volontaires et invalides, qui se détachaient fièrement devant le rideau de sapins encadrant le chalet.

M. Dehant (Lausanne), président du comité du monument, au nom des sociétés belges, des anciens combattants, souhaila une cordiale bienvenue à ses hôtes, remercia tous ceux qui, par leur générosité et leur travail, ont permis l'achat du chalet et l'érection du monument au roi alpiniste, ses compatriotes venus de Belgique s'associer à cette fête du souvenir, les alpinistes suisses. Il excusa l'absence de M. Carpentiers, président de la Chambre de commerce belge en suisse, de Mme Widmer Curtat, empêchés par la maladie. Il exprima sa reconnaissance aux initiateurs du monument, à M. J. Verboven (Gryon), qui fit descendre d'Anzeindaz la pierre de 5000 kilos où est encastrée la plaque montrant le roi Albert varappant, due à M. M. Schmidt-Hély (Lausanne), à M. M. Renierkens (Gryon), qui aménagea le pré et la rocaille. Il fut allusion aux soucis de l'heure, affirmant que la justice finit implacablement par triompher. Kussnacht,

Uchy, Gryon, la douleur, la reconnaissance, l'espoir, des sentiments qui unissent la Belgique à la Suisse, trois stations du pèlerinage belge en Suisse.

Au moment où le comte d'Ursel déclara le monument inauguré, la voile tomba, les drapeaux se levèrent et la fanfare de Gryon joua la Brabançonne, écoutée debout par toute l'assistance, l'eau fraîche et pure de la source ruissela sur la rocaille et emplit le bassin placé devant le monument. Le distingué représentant de la Belgique salua les anciens combattants, qui avaient fait le sacrifice de leur vie, et la Suisse infirmière. Le roi Albert dirait : « Soyez divers et restez unis ; aimez la Suisse ». Les Belges lui répondraient : « Nous sommes venus pour nous sentir coude à coude ; tout ce qui a vibré pour vous vibre pour le roi Léopold, à qui nous sommes indéfectiblement attachés. »

Au souverain belge a été adressé le télégramme suivant : « La colonie belge en Suisse réunie au chalet des Belges pour inaugurer le

monument au roi Albert renouvelle à Votre Majesté l'assurance de son inaltérable dévouement. » En Suisse comme en Belgique, on aime la paix. Que ce chalet vive dans la paix.

Deux jeunes filles déposèrent alors des gerbes de fleurs au pied du monument, tandis que Mlle Légeret posait une coupe de fleurs des montagnes fraîchement cueillies.

On entendit ensuite MM. Henri Badoux (Aigle), député, qui, au nom du gouvernement vaudois, rendit hommage au grand roi des Belges ; De Sutter, président du Cercle de voyages et des cures de repos d'anciens combattants et invalides de guerre, à Woluwe-St-Pierre (Belgique), qui exalta le souvenir du grand roi, lequel donna au monde cette leçon : Mieux vaut mourir les armes à la main que vivre sans liberté ; Jules Jaeger, syndic de Gryon, qui remercia les Belges d'avoir confié à Gryon ce monument au roi montagnard ; Albert Blanc, préfet de Lausanne, un ami de la colonie belge, qui évoqua les séjours du roi à Val-Mont, la visite faite à l'Exposition nationale à Berne en 1914 et montra ce qui unit les deux pays ; Gabriel Croset, syndic de Bex, L. Diday, qui associa à la fête le Club alpin suisse et spécialement la section des Diablerets, qu'il préside ; Maurice Bujard qui, en son nom personnel, analysa l'amour que Belges et Suisses portent à la commune, à la province ; cet amour de l'indépendance, le roi Albert l'a bien prouvé, peut faire encore des miracles ; Serge Herzen (La Tour-de-Peilz), au nom du Club alpin belge, fit revivre le roi alpiniste dont le premier contact avec la montagne se fit en 1906, ses randonnées dans les Alpes suisses, dans le massif du Mont-Blanc, dans les Dolomites, dont les sommets convenaient à ses courts loisirs, son entraînement dans les Rochers de la Meuse où, le 17 février 1934, il trouva la mort.

Le dépôt d'une couronne du Club alpin belge au pied du monument, l'exécution de l'Hymne suisse et de la Brabançonne terminèrent cette touchante cérémonie.

Les assistants examinèrent le monument, son inscription : « Albert 1er, roi des Belges, hommage respectueux au roi alpiniste, les colonies belges, les anciens Combattants, les ex-Internés belges en Suisse ». Ils visitèrent le spacieux chalet, ses dortoirs, ses chambres où les Suisses sont reçus avec autant de cordialité et d'amitié que les Belges, puis regagnèrent à regret la plaine, sous un ciel rasséréné et vers un lac bleu de bise.

KUSSNACHT
UCHY
GRYON

Le 2 juillet 1939



L'avis
ce 1
SL
taires
avec
le
ortelle
il
rise
alci